

# Hi, Mister Smith!



## NOUVEAUTÉS

L'innovation est omniprésente dans les systèmes d'enchères modernes mais son invasion ne s'arrête heureusement pas là !

**Des nanotechniques de signalisation se développent également... Voici, pour commencer en douceur, un exposé sur les formes les plus simples de l'appel de Smith.**

Vous le savez mieux que personne, le bridge est un jeu passionnant. Au début de chaque tournoi, c'est un nouvel épisode de votre feuilleton préféré qui débute. Depuis plusieurs années, vous côtoyez les mêmes personnages et, à force, vous vous êtes même forgé un avis sur leur degré de sympathie.

Je parie que pour la plupart d'entre vous, Brigitte Landy et Michel Blackwood atteignent des sommets de popularité. Forcément, à force de vivre des épopées en leur compagnie, vous avez créé des liens. Cependant, notre soif de modernité doit nous faire évoluer et partir ainsi à la rencontre de nouveaux acteurs.

Une fois par trimestre, nous mettrons désormais des figurants à l'honneur : ils sont là depuis des années et possèdent des qualités évidentes mais ils ont été, jusqu'à ce jour, négligés... Ils attendent donc leur heure de

gloire, comme ce cher Mister Smith, militant depuis des années pour une signalisation plus efficace.

Eh oui... Les nouveaux systèmes d'enchères sont passionnants mais attachons-nous aussi à développer notre bilinguisme bridgesque par la pratique régulière d'efforts concernant la signalisation ! Celle-ci étant discriminée depuis trop longtemps, je pense même qu'une revue en profondeur de son mode de fonctionnement doit être menée afin de satisfaire notre désir d'évolution. Prenons un exemple innocent : vous détenez 7643 à Carreau, que pensez-vous de cette combinaison de cartes ? Je pressens que vous vous réjouissez certainement à l'idée de pouvoir somnoler tranquillement lorsque cette couleur sera jouée. Et pourtant ! Vous disposez de la bagatelle de 4! = 24 façons différentes de jouer vos cartes, ce qui correspond à un potentiel (purement numérique) de 24 significations différentes...

Vous l'aurez compris, cet article est le premier d'une série concernant des techniques plus modernes de signalisation. Ah ! Notre bon vieux pair-impair, que son application fut douce et reposante... Je ressens presque une pointe de nostalgie en écrivant ces lignes.

Qu'importe, je vous propose de commencer notre évolution en douceur et de porter notre attention sur les formes "simples" de l'appel de Smith.

### Dans quel cadre s'utilise l'appel de Smith ?

Tout d'abord, il est indispensable de préciser que l'utilisation de l'appel de Smith est réservée aux défenseurs de contrats à Sans-Atout.

### Comment réaliser un appel de Smith ?

C'est très simple, il suffit de fournir une carte "anormalement haute" lors d'un flanc à Sans-Atout. Notons que cet appel se réalise la plupart du temps lors de la deuxième ou de la troisième levée de flanc, en fonction des occasions qui se présentent évidemment. La politique à suivre est la suivante : «L'appel doit être réalisé à la première occasion possible.»

Il va sans dire que l'utilisation d'un appel de Smith ne doit pas donner une levée au déclarant.

Notons enfin que ce signal est prioritaire sur le pair-impair (sauf dans quelques cas particuliers où le mort

## Un peu d'histoire

Je me suis demandé quelle pouvait bien être l'origine des appels de Smith. Sans surprise (comme souvent dans les cas farfelus...), ce sont nos amis anglais qui s'avèrent en être les précurseurs. Pour information, voici ce qu'écrit l'*Official Encyclopedia* de l'*American contract bridge league* à ce sujet : «Le signal est parfois attribué à T.R.H Lyons, de Grande-Bretagne, mais I.G Smith, de Grande-Bretagne, suggéra à peu près le même signal aussi tôt que décembre 1963 dans le *British Bridge World*.»

possède une longue sans remontées annexes et que le camp de la défense doit retenir son ou ses arrêts afin de couper les communications...).

### Quel message est délivré lors d'un appel de Smith ?

Le message délivré est de différente nature selon que l'appel de Smith est effectué par l'entameur ou par le partenaire de l'entameur.

J'ai longtemps cherché le lieu où de tels signaux pouvaient être utilisés à tour de bras puis j'ai tout à coup pensé à la DNI française par paires... En effet, c'est souvent dans les épreuves par paires que les signaux de toute nature doivent être mis en exergue afin de réduire le déclarant au strict minimum de ses levées.

Arrive alors un moment de félicité lors de la découverte d'un pourcentage enfin bien supérieur à la moyenne. Avant de connaître ce bonheur, plongez-vous avec assiduité dans les exemples suivants, tous issus d'épreuves prestigieuses.

### A - Les appels de Smith du partenaire de l'entameur

Lorsque le partenaire de l'entameur effectue un appel de Smith, il souhaite transmettre le message suivant : «Partenaire, j'ai une bonne nouvelle pour toi dans la couleur d'entame.» Cependant, cette "bonne nouvelle" peut être de différente nature :

- La présence d'honneurs.
- La présence d'une longueur inattendue.

Une réflexion approfondie s'impose alors afin de comprendre par quoi est incarnée cette "bonne nouvelle".



## Donne 2

C'est la dernière donne de la compétition et, après six longues séances de DNI par paires, il est encore temps d'améliorer votre classement !

|                                     |                                    |                                    |
|-------------------------------------|------------------------------------|------------------------------------|
| ♠ 6<br>♥ R8<br>♦ D10982<br>♣ AD1053 | ♠ AV5<br>♥ 972<br>♦ A65<br>♣ V972  | ♠ D1074<br>♥ AV54<br>♦ R4<br>♣ R64 |
|                                     | N<br>O      E<br>S                 |                                    |
|                                     | ♠ R9832<br>♥ D1063<br>♦ V73<br>♣ 8 |                                    |

| S     | Ouest | N     | E   |
|-------|-------|-------|-----|
| Vous  |       |       |     |
|       | 1♦    | passe | 1♥  |
| passe | 2♣    | passe | 3SA |

Entame : 3 de Pique.

Vous entamez du 3 de Pique, pour le 6 du mort, le Valet du partenaire et la Dame du déclarant. Le jeu du Valet peut paraître surprenant mais c'est la carte technique à jouer dans un souci de maintien des communications entre les deux mains.

En effet, l'enchère de 3SA effectuée par Est semble promettre au moins une tenue et demie à Pique. Le déclarant possède donc probablement :

- R10xx ou R98x.
- D10xx ou, à la rigueur, D983.

En tout état de cause, le jeu de l'As de Pique n'apportera pas grand-chose car il est très peu probable que le flanc puisse faire les cinq premières levées de la couleur ou le déclarant les neuf premiers plis. Il faut donc voir à long terme et préserver les communications en fournissant le Valet de Pique, obligeant ainsi le déclarant à prendre du Roi ou de la Dame (si vous plongez de l'As de Pique, le déclarant se fera un malin plaisir de duquer un tour supplémentaire avec le Roi de Pique afin de casser vos communications).

Continuons le coup, le déclarant joue Trèfle pour l'As, sur lequel votre partenaire fournit le 9. Puis le déclarant joue Trèfle pour son Roi (le partenaire fournit le 2).

**Que défaussez-vous ?** Avant de défausser, il faut bien évidemment interpréter la carte fournie par le partenaire à Trèfle. À l'évidence, le 9 constitue une carte anormalement haute, car c'est la plus grosse carte en jeu après le Valet, qui ne peut être fourni pour des raisons économiques évidentes... **Le jeu du 9 de Trèfle constitue donc clairement un appel de Smith**, ce qui signifie que votre cher partenaire possède une fois de plus une bonne nouvelle pour vous. Voici pour la première étape de notre raisonnement.

Poursuivons à présent ce travail de décryptage (très fatiguant, je vous l'accorde) afin de deviner par quoi cette "bonne nouvelle" est incarnée.

### Reprenons les faits :

- Vous avez entamé du 3 de Pique en quatrième meilleure, promettant certainement un honneur, et votre partenaire a fourni le Valet.
- Le déclarant a fait la levée de la Dame.

### Votre partenaire peut-il posséder un autre honneur (caché) à Pique ?

Le partenaire a fourni le Valet, ce qui constitue, a priori, soit :

- Sa plus forte carte à Pique.
- Le plus petit de ses honneurs équivalents.
- Une carte technique permettant le maintien des communications et pouvant cacher un honneur d'une teneur supérieure.

Procédons par élimination...

- Si le Valet de Pique avait été sa plus forte carte à Pique, le partenaire n'aurait certainement pas effectué un appel de Smith si violent...
- Vous avez constaté que le déclarant a pris la première levée de la Dame de Pique, le Valet ne constitue donc pas le plus petit des honneurs équivalents.

Il reste donc la troisième solution, le partenaire possède un honneur d'une teneur supérieure au Valet de Pique (soit l'As, soit le Roi). Comme vous détenez le Roi de Pique, cela signifie que le partenaire détient l'As (ouf !).

### Conclusion

Il ne faut surtout pas défausser de Pique car, si le partenaire prend la main, vous avez la chute assurée... Jetez donc tranquillement le 3 de Carreau par exemple. Le déclarant rejoue alors le Roi de Carreau pour l'As du partenaire et vous encaissez une de chute pour un score de 72%.

## B - Les appels de Smith de l'entameur

Les appels de Smith effectués par l'entameur se réalisent également en fournissant une carte anormalement élevée dans une couleur annexe jouée par le déclarant. Cependant, la signification de cet appel est différente.

En effet, lorsqu'un joueur entame d'une couleur contre un contrat à Sans-Atout, il est logique de considérer que le flanc naturel consiste, pour le partenaire de l'entameur, à rejouer de cette couleur.

Ainsi, l'appel de Smith de l'entameur est utilisé pour avertir le partenaire sur le fait que ce même entameur ne tient pas à ce que son partenaire rejoue dans sa couleur d'entame.

En conséquence, cela signifie que l'entameur possède un support intéressant dans une autre couleur et que, de son point de vue, une contre-attaque dans cette autre couleur a de bonnes chances d'être plus productive... Exemple :

### Donne 3

Championnat du monde universitaire de bridge 2012, à Reims. Match France - Pologne.

|                                      |                                   |                                   |
|--------------------------------------|-----------------------------------|-----------------------------------|
| ♠ 10764<br>♥ R2<br>♦ A104<br>♣ V1042 |                                   |                                   |
| ♠ AV52<br>♥ ADV104<br>♦ D<br>♣ R93   | N<br>O      E<br>S                | ♠ 3<br>♥ 93<br>♦ 98765<br>♣ AD865 |
|                                      | ♠ RD98<br>♥ 8765<br>♦ RV32<br>♣ 7 |                                   |

  

| S     | Ouest | N     | E   |
|-------|-------|-------|-----|
|       |       | Vous  |     |
|       | 1♥    | passe | 1SA |
| passe | 3SA!  | fin   |     |

Votre partenaire entame de la Dame de Pique, prise de l'As du mort. Vous fournissez le 7 en pair-impair et le déclarant joue le 3. Ce dernier attaque les Trèfles : 3 de Trèfle pour votre 4, l'As et le 7 du partenaire. Le déclarant dépose le 9 de Cœur sur la table. Votre partenaire, réactif et visiblement dans un bon jour, fournit le 8. Le déclarant tente l'impasse et vous prenez du Roi de Cœur. Avant de rejouer Pique de

façon mécanique, pouvons-nous réfléchir un peu ? Intéressons-nous aux cartes fournies par ce cher partenaire. La première carte fournie est le 7 de Trèfle, cette carte est intermédiaire et banale. Elle ne semble donc pas pouvoir prodiguer d'information clé.

La deuxième carte fournie, le 8 de Cœur, est en revanche loin d'être neutre. En effet, vous savez que votre partenaire possède au moins quatre cartes à Cœur (car le répondant a dénié trois cartes en répondant 1SA). Les Cœurs manquants sont les suivants : 87653. Votre partenaire a donc volontairement choisi de fournir le plus gros de ses Cœurs, la carte peut donc être considérée comme anormalement élevée.

### Conclusion

Le partenaire nous fait un appel de Smith ! Comme nous l'avons vu précédemment, il garantit donc un support dans une couleur potentiellement exploitable par le flanc. À la vue du mort, le bon sens nous fait vite comprendre qu'il s'agit des Carreaux ! Le partenaire possède donc à coup sûr le Roi de Carreau, accompagné certainement d'autres cartes assez sympathiques...

Vous avez compris le message : tirez l'As de Carreau puis le 10 et rejouez Carreau pour encaisser deux levées de chute.

En attendant, bye, Mister Smith !

### Mémento

#### Cadre d'utilisation des appels de Smith

→ En défense contre les contrats à Sans-Atout.

#### La réalisation d'un appel de Smith

→ Elle s'effectue, en flanc, en fournissant une carte anormalement haute.

#### À quel moment le réaliser ?

→ À la première occasion possible.

#### La signification d'un appel de Smith

→ Lorsqu'il est effectué par le partenaire de l'entameur, l'appel de Smith assure la présence d'une "bonne nouvelle" dans la couleur d'entame.

→ Lorsqu'il est effectué par l'entameur, l'appel de Smith sert à transmettre au partenaire le peu d'enthousiasme pour le fait qu'il rejoue dans la couleur d'entame et lui assure donc l'existence d'une contre-attaque plus prometteuse.